

РОССИЙСКИЙ СЛЕДОВАТЕЛЬ

4 2021

НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКОЕ И ИНФОРМАЦИОННОЕ ИЗДАНИЕ.

Зарегистрировано в Комитете РФ по печати. Рег. ПИ № ФС77-73107 от 9 июня 2018 г. Журнал выходит с 1999 г. Издается ежемесячно.

Учредители: Издательская группа «Юрист»,
Московская академия Следственного комитета Российской Федерации,
Всероссийский научно-исследовательский институт Министерства внутренних дел Российской Федерации

Главный редактор: Борбат А.В., к.ю.н., доцент,
заслуженный юрист РФ

Заместители главного редактора:
Елинский В.И.; Степаненко Ю.В.; Шумилин С.Ф.

Редакционный совет:

Алауханов Е.О., д.ю.н., профессор, заслуженный деятель
Республики Казахстан;
Александров А.И., д.ю.н., профессор, заслуженный юрист РФ;
Алиев Н.Т., доктор философии по праву, доцент
(Республика Азербайджан);
Афоничев А.А.;
Багмет А.М., к.ю.н., доцент;
Боженко С.Я., д.ю.н., доцент;
Булатов Б.Б., д.ю.н., профессор, заслуженный юрист РФ;
Бычков В.В., к.ю.н., доцент;
Волков К.А., к.ю.н., доцент;
Гаврилов Б.Я., д.ю.н., профессор;
Гуров А.И., д.ю.н., профессор, заслуженный юрист РФ;
Дугенец А.С., д.ю.н., профессор, заслуженный юрист РФ;
Ильяшенко А.Н., д.ю.н., профессор;
Квашиш В.Е., д.ю.н., профессор, заслуженный деятель науки РФ;
Ким Е.П., д.ю.н., профессор;
Москалькова Т.Н., д.ю.н., д.ф.н., профессор;
Павличенко Н.В., д.ю.н., профессор;
Попов И.А., д.ю.н., профессор, заслуженный деятель науки
и образования РАЕ, заслуженный юрист РФ;
Селиверстов В.И., д.ю.н., профессор, заслуженный деятель
науки РФ;
Смирный А.М., к.ю.н., доцент;
Степаненко Д.А., д.ю.н., профессор;
Степашин С.В., д.ю.н., профессор;
Сурков К.В., д.ю.н., профессор;
Фатьянов А.А., доктор юридических наук, профессор;
Цоколова О.И., д.ю.н., профессор, заслуженный юрист РФ

Редакционная коллегия:

Гладких В.И., д.ю.н., профессор, заслуженный юрист РФ,
заслуженный деятель науки и образования РАЕ;
Исаенко В.Н., д.ю.н., профессор, заслуженный юрист РФ

Главный редактор ИГ «Юрист»:

Гриб В.В., д.ю.н., профессор, чл.-корр. РАО,
заслуженный юрист РФ

Заместители главного редактора ИГ «Юрист»:

Бабкин А.И.; Белых В.С.; Борбат А.В.; Ренов Э.Н.;
Платонова О.Ф.; Трунцевский Ю.В.

Научное редактирование и корректура:

Швечкова О.А., к.ю.н.

Журнал рекомендуется Высшей аттестационной комиссией при
Министерстве науки и высшего образования Российской Федерации
для публикаций основных результатов диссертаций на соискание
ученых степеней кандидата и доктора наук.

Криминалистика

- Антонов О.Ю.** Виды взаимодействия с контрольно-надзорными органами при выявлении, расследовании и предупреждении преступлений 3
- Бессонов А.А.** Закономерные связи возраста серийных преступников с другими признаками совершаемых ими сексуальных преступлений 8
- Бычков В.В., Харченко С.В.** Некоторые особенности выдвижения и проверки следственных версий по уголовным делам о преступлениях экстремистского характера 13
- Бычкова Е.И., Говердовская М.А.** Некоторые аспекты совершенствования взаимодействия органов местного самоуправления со следственными органами Следственного комитета Российской Федерации 17
- Васильева М.А.** О типичных способах экологических преступлений и их значении для расследования 20
- Вахмянина Н.Б.** Использование положений гражданского законодательства в целях совершения налоговых преступлений 23
- Ильин Н.Н.** Использование специальных знаний в области судовождения при производстве трасологической экспертизы 26
- Карагодин В.Н., Шеметов А.К.** Собираение в социальных сетях информации о личности неустановленного субъекта преступления 30
- Кардашевская М.В.** Криминалистическая классификация групп, занимающихся организованной преступной деятельностью 33
- Ковалев С.А.** Использование метода криминалистического компьютерного моделирования в расследовании субъекта преступления 35
- Перов В.А.** Доказательственное значение электронных следов при расследовании преступлений с использованием блокчейн-технологий 38
- Сааков Т.А.** Назначение судебной автороведческой экспертизы по установлению демографических характеристик автора 41
- Сиделев В.В.** Актуальные вопросы использования сведений о личности потерпевшего и подозреваемого при расследовании преступлений о похищении и незаконном лишении свободы наркозависимых лиц в связи с их реабилитацией 44
- Хорьяков С.Н.** Место и роль вещественных доказательств в процессе доказывания 48
- Черемисина Т.В.** Этика взаимодействия следователя и руководителя следственного органа 51

Уголовный процесс

- Быкова Е.Г., Казаков А.А.** Обоснованность назначения судебного штрафа подозреваемым, обвиняемым в совершении фальсификации доказательств по уголовному делу (ч. 2 ст. 303 УК РФ) 54
- Надоненко О.Н.** О целесообразности изменений законодательства, касающегося сроков производства судебных экспертиз 57
- Османова Н.В.** Основы построения концепции уголовного преследования и его начала 59
- Савин П.Т.** Особенности правоприменительной практики по уголовным делам, обусловленные распространением коронавирусной инфекции 62

Уголовное право

- Яшков С.А.** Проблемные вопросы правоприменительной практики, связанные с квалификацией и расследованием транспортных преступлений, подпадающих под признаки состава преступления, предусмотренного ст. 238 УК РФ 65

Криминология

- Болтенко Н.Н., Кондраткова Н.В., Черкасова Е.С.** Суицидальное поведение несовершеннолетних: психолого-криминологический подход в реализации расследования 68

Зарубежный опыт

- Федоров А.В.** Привлечение юридических лиц к уголовной ответственности в Республике Молдова 72

Адрес издательства/редакции:
115035, г. Москва,
Космодамианская наб.,
д. 26/55, стр. 7.
Тел./факс: (495) 953-91-08.
E-mail: avtor@lawinfo.ru
http: www.lawinfo.ru

Редакция: Лаптева Е.А., Соловьева Д.В.

Центр редакционной подписки:

Тел.: (495) 617-18-88 (многоканальный)
rodписка@lawinfo.ru

Отпечатано в типографии
«Национальная полиграфическая группа».
248031, г. Калуга, п. Северный, ул. Светлая, д. 2.
Тел.: (4842) 70-03-37.
Формат 60x90/8. Печать офсетная.
Физ. печ. л. 10. Усл. печ. л. 10.
Общий тираж 2000 экз.

Подписка по России:
«Объединенный каталог.
Пресса России» – инд. 26069.
Цена свободная.

ISSN 1812-3783

Номер подписан в печать 05.04.2021.
Номер вышел в свет 15.04.2021.

Журнал включен в базу данных Российского
индекса научного цитирования (РИНЦ).

Плата с авторов за публикацию статей
не взимается.

Внимание наших авторов!

Материалы журнала размещаются в электронной
справочно-правовой системе «КонсультантПлюс».

RUSSIAN INVESTIGATOR

4 2021

SCIENCE-PRACTICE AND INFORMATION JOURNAL. Registered at the Press Committee of the RF.
Reg. PI No. FC 77-73107 June 9, 2018. The journal is published since 1999. Published monthly.

Founders: Jurist Publishing Group,
Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation,
All-Russia Research Institute of the Ministry of Internal Affairs of the Russian Federation

Editor in Chief:

Borbat A.V., PhD (Law), Associate Professor, Honored Lawyer of the RF

Deputy Editors in Chief:

Elinskij V.I.; Stepanenko Yu.V.; Shumilin S.F.

Editorial Board:

Alaukhanov E.O., LL.D., Professor, Honored Worker of the Republic of Kazakhstan;

Aleksandrov A.I., LL.D., Professor, Honored Lawyer of the RF;

Aliyev N.T., LL.D., Associate Professor (Republic of Azerbaijan);

Afonichev A.A.;

Bagmet A.M., PhD (Law), Associate Professor;

Bojenok S.Ya., LL.D., Associate Professor;

Bulatov B.B., LL.D., Professor, Honored Lawyer of the RF;

By'chikov V.V., PhD (Law), Associate Professor;

Volkov K.A., PhD (Law), Associate Professor;

Gavrilov B.Ya., LL.D., Professor;

Gurov A.I., LL.D., Professor, Honored Lawyer of the RF;

Dugenets A.S., LL.D., Professor, Honored Lawyer of the RF;

Il'yashenko A.N., LL.D., Professor;

Kvashis V.E., LL.D., Professor, Honored Worker of Science of the RF;

Kim E.P., LL.D., Professor;

Moskal'kova T.N., LL.D., Doctor of Philosophical Sciences, Professor;

Pavlichenko N.V., LL.D., Professor;

Popov I.A., LL.D., Professor, Honored Lawyer of the RF;

Seliverstov V.I., LL.D., Professor, Honored Worker of Science of the RF;

Smirny'j A.M., PhD (Law), Associate Professor;

Stepanenko D.A., LL.D., Professor;

Stepashin S.V., LL.D., Professor;

Surkov K.V., LL.D., Professor;

Fatyanyan A.A., LL.D., Professor;

Tsokolova O.I., LL.D., Professor, Honored Lawyer of the RF

Editorial Staff:

Gladkikh V.I., LL.D., Professor, Honored Lawyer of the RF, Honored Worker of Science and Education of RANS;

Isaenko V.N., LL.D., Professor, Honored Lawyer of the RF

Editor in Chief of Jurist Publishing Group:

Grib V.V., LL.D., Professor, Corresponding Member of the RAE, Honored Lawyer of the RF

Deputy Editors in Chief of Jurist Publishing Group:

Babkin A.I.; Bely'kh V.S.; Borbat A.V.; Renov E'.N.;

Platonova O.F.; Truntsevskij Yu.V.

Scientific editing and proofreading:

Shvechkova O.A., PhD (Law)

Recommended by the Higher Attestation Commission
under the Ministry of Science and Higher Education of the Russian Federation
for publications of basic results of PhD and doctoral theses.

Criminalistics

Antonov O.Yu. Types of Cooperation with Control and Supervisory Authorities in Detection, Investigation and Prevention of Crimes..... 3

Bessonov A.A. Characteristic Links between the Age of Serial Criminals and Other Attributes of Sexual Crimes They Commit 8

Bychkov V.V., Kharchenko S.V. Some Peculiarities of the Development and Verification of Investigative Leads in Criminal Cases on Extremist Crimes 13

Bychkova E.I., Goverdovskaya M.A. Some Aspects of the Improvement of Cooperation between Local Self-Government Authorities and Investigative Authorities of the Investigative Committee of the Russian Federation 17

Vasilyeva M.A. On Typical Means of Committing of Environmental Crimes and Their Meaning for Investigation..... 20

Vakhmyanina N.B. The Use of Civil Law Provision to Commit Tax Crimes 23

Ilyin N.N. The Use of Special Knowledge in Ship Navigation in Carrying out of a Trace Examination..... 26

Karagodin V.N., Shemetov A.K. Collection of Information on the Identity of an Unestablished Crime Subject in Social Media 30

Kardashevskaya M.V. Criminalistic Classification of Groups Involved in Organized Crime 33

Kovalev S.A. The Use of the Criminalistic Computer Modelling Method in Crime Investigation..... 35

Perov V.A. Evidentiary Meaning of Electronic Traces in the Investigation of Crimes Involving the Use of Blockchain Technologies..... 38

Saakov T.A. Commissioning of a Forensic Authorship Examination to Establish Demographic Characteristics of the Author..... 41

Sidelev V.V. Relevant Issues of the Use of Data on the Identity of the Victim and the Suspect in Investigation of Crimes on Kidnapping and Illegal Deprivation of Freedom of Drug Addicts in View of Their Rehabilitation 44

Khoryakov S.N. The Place and Role of Physical Evidence in the Process of Proving..... 48

Cheremisina T.V. Ethics of Interaction between an Investigator and the Head of an Investigation Authority..... 51

Criminal Procedure
Bykova E.G., Kazakov A.A. Justifiability of Court Penalty Infliction to Suspects Accused of Falsification of Evidence in a Criminal Case (Part 2 Art. 303 of the Criminal Code of the Russian Federation)..... 54

Nadonenko O.N. On the Reasonability of Amendment of Laws Concerning Forensic Examination Terms..... 57

Osmanova N.V. Fundamentals of Building the Concept of Criminal Prosecution and Its Initiation 59

Savin P.T. Peculiarities of the Law Enforcement Practice in Criminal Cases Conditioned by the Spread of the Coronavirus Infection..... 62

Criminal Law
Yashkov S.A. Challenging Issues of the Law Enforcement Practice Related to Qualification and Investigation of "Transport" Crimes Having Crime Attributes Stipulated by Art. 238 of the Criminal Code of the Russian Federation..... 65

Criminology
Boitenko N.N., Kondratkova N.V., Cherkasova E.S. Suicidal Behavior of Minors: A Psychological and Criminalistic Approach to Investigation 68

Foreign Experience
Fedorov A.V. Bringing of Legal Entities to Criminal Liability in the Republic of Moldova 72

Address publishers / editors:

Bldg. 7, 26/55, Kosmodamianskaya Emb.,
Moscow, 115035.

Tel.: (495) 953-91-08.

E-mail: avtor@lawinfo.ru

http: www.lawinfo.ru

Editorial Office:

Lapteva E.A., Solovyova D.V.

Editorial Subscription Centre:

Tel.: (495) 617-18-88 (multichannel)

podpiska@lawinfo.ru

Printed by National Polygraphic Group Ltd.

Bldg. 2, street Svetlaya, Kaluga, 248031.

Tel.: (4842) 70-03-37.

Size 60x90/8. Offset printing.

Printer's sheet 10. Conventional printing sheet 10.

Circulation 2000 copies.

Subscription in Russia:

Unified Catalogue. Russian Press – 26069

Free market price.

ISSN 1812-3783

Passed for printing 15.04.2021.

Issue was published 15.04.2021.

The Journal is included in the database
of the Russian Science Citation Index.

Authors shall not pay for publication
of their articles.

The attention of our authors!

Materials are available in the electronic directory
of the magazine and the ConsultantPlus legal system.

ОБОСНОВАННОСТЬ НАЗНАЧЕНИЯ СУДЕБНОГО ШТРАФА ПОДОЗРЕВАЕМОМ, ОБВИНЯЕМОМ В СОВЕРШЕНИИ ФАЛЬСИФИКАЦИИ ДОКАЗАТЕЛЬСТВ ПО УГОЛОВНОМУ ДЕЛУ (Ч. 2 СТ. 303 УК РФ)

Быкова Елена Георгиевна,
доцент кафедры уголовного права, криминологии и уголовного процесса
Екатеринбургского филиала Московской академии
Следственного комитета Российской Федерации,
кандидат юридических наук, доцент
nega83-03@mail.ru

Казаков Александр Алексеевич,
заведующий кафедрой уголовного права, криминологии и уголовного процесса
Екатеринбургского филиала Московской академии
Следственного комитета Российской Федерации,
кандидат юридических наук, доцент
a.a.kazakov.cp@gmail.com

В статье рассматривается возможность применения судебного штрафа в случае подозрения или обвинения лица в совершении преступления, предусмотренного ч. 2 ст. 303 УК РФ. Реализация данной процедуры по указанной категории дел признается допустимой. Предлагается рассматривать факт принесения субъектом преступления публичных извинений (прежде всего в сети Интернет) в качестве одного из обязательных условий для освобождения от ответственности.

Ключевые слова: фальсификация доказательств, интересы правосудия, судебный штраф, общественная опасность, дознаватель, следователь, подозреваемый, обвиняемый, моральный вред.

JUSTIFIABILITY OF COURT PENALTY INFLICTION TO SUSPECTS ACCUSED OF FALSIFICATION OF EVIDENCE IN A CRIMINAL CASE (PART 2 ART. 303 OF THE CRIMINAL CODE OF THE RUSSIAN FEDERATION)

Bykova Elena G.
Associate Professor of the Department of Criminal Law, Criminology
and Criminal Procedure of the Ekaterinburg Branch of the Moscow Academy
of the Investigative Committee of the Russian Federation
PhD (Law), Associate Professor

Kazakov Aleksandr A.
Head of the Department of Criminal Law, Criminology and Criminal Procedure
of the Ekaterinburg Branch of the Moscow Academy of the Investigative Committee
of the Russian Federation
PhD (Law), Associate Professor

The article considers the possibility of applying a court fine in case of suspicion or accusation of a person in the commission of a crime under Part 2 of Art. 303 of the Criminal Code. The implementation of this procedure in this category of cases is recognized as permissible. It is proposed to consider the fact that the subject of the crime of public apology (primarily on the Internet) as one of the mandatory conditions for exemption from liability.

Keywords: falsification of proofs, interests of justice, judicial penalty, public danger, investigator, investigator, suspect, defendant, moral harm.

Около пяти лет в России функционирует институт судебного штрафа, который активно применяется в рамках производства по уголовным делам о преступлениях различных видов. При реализации данного специфического основания учитываются категория деяния, совершенного впервые, и факт возмещения ущерба либо заглаживания вреда. Даже дела частного

обвинения могут быть прекращены с назначением судебного штрафа¹.

Каких-либо нормативных ограничений относительно конструкции объективной стороны, пре-

¹ Олейник В.В. Участие потерпевшего в прекращении публичного и частно-публичного уголовного преследования // Российский следователь. 2020. № 3. С. 25.